
I NOMI PRIMITIVI, DERIVATI E ALTERATI 

I nomi primitivi non derivano da nessun altra parola. 

Sono formati da due parti: 

• la radice (vetr-o, vetr-i); 

• la desinenza (vetr-o, vetr-i). 

Acqua è un nome primitivo perché non deriva da nessun altro nome. 

 

I nomi derivati derivano dai nomi primitivi e hanno un significato diverso. Si formano 

aggiungendo una particella dopo la radice: vetr-ina. 

Nel caso di acqua mantiene la radice acqu- e cambia la desinenza (acqu-aio, acqu-ario, 

acqu-azzone,…). 

 

ESERCIZIO: Leggi il testo e poi scrivi le parole evidenziate e cerchia la radice 

comune. 

La maestra Fiordaliso adoro i fiori ed una volta alla settimana si reca dal fiorista ad 

acquistarne di freschi da mettere in salotto. Sul suo balcone c’è una bella fioriera 

ricolma di splendidi gerani ed in primavera tutti ammirano la fioritura delle rose nel 

suo giardino, incredibilmente colorato e profumato! 

 

I nomi alterati indicano persone, animali o cose grandi o piccole, belle o brutte. 

I nomi alterati mantengono lo stesso significato del nome primitivo che alterano. 

Si formano con i seguenti suffissi: 

-ino, -ello, -ello, ….., che indicano piccolezza; 

-uccio, -acchiotto, …., che esprimono affetto e simpatia; 

-one,…., che indica grandezza; 

-accio, -astro,….., che esprime disprezzo. 

 

Esempio: scarpa, scarpetta, scarpina, scarpone, scarpaccia. 

ATTENZIONE: Alcuni nomi sembrano alterati, ma non lo sono: per esempio burrone 

non è un grande burro. Questi nomi si chiamano falsi alterati. 

 

 

 

 



NOMI ALTERATI

Leggi il testo e osserva i nomi evidenziati.

Se il tempo è più brutto che bello,
c’è chi porta l’ombrello.
Se però chi lo porta è un bambino,
l’ombrello è un ombrellino.
Se invece lo porta un bagnino,
cresce di misura e di nome,
e si chiama ombrellone.
Se invece lo porta un pagliaccio,
allora si chiama ombrellaccio.
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Completa la tabella.
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➊

➋

Indica con una X la definizione giusta per ogni nome.

Fagiolino ☐ piccolo fagiolo ☐ verdura lunga e verde

Torrone ☐ grande torre ☐ dolce natalizio

Focaccia ☐ pasta di pane ☐ brutta foca

Melone ☐ grosso albero di mele ☐ frutto estivo

Merletto ☐ pizzo per biancheria ☐ simpatico merlo

➌

Nome
primitivo

Diminutivo
-ino -etto

Vezzeggiativo
-uccio

Accrescitivo
-one

Dispregiativo
-accio -astro

Ombrello
Scarpina

Omone
Topastro

Sandaletto
Naso

Gattaccio
Librone



I NOMI COMPOSTI 

I nomi composti sono formati dall’unione di due parole (capoclasse = capo + classe). 

Si possono ottenere unendo due nomi (pescespada), un nome e un aggettivo 

(cassaforte), un verbo e un nome (schiaccianoci), due aggettivi (agrodolce), due verbi 

(dormiveglia). 

 

LEGGI IL TESTO  

Al mattino mamma Annamaria prepara a tutti una bella colazione. Nel portauovo ha già 

sistemato un uovo sodo per il papà; con lo spremiagrumi fa una spremuta d’arancia alla 

piccola Isabella, mentre il pane si sta scaldando nel tostapane. Gianluca arriva a tavola 

di corsa: deve sbrigarsi se non vuole perdere lo scuolabus! 

Le parole scritte in blu sono nomi composti. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



I NOMI COLLETTIVI 

I nomi collettivi sono nomi che, anche se sono al singolare, indicano un insieme o di 

persone,  o di animali o di cose. 

Anche se indicano un insieme, vogliono il verbo singolare: Una mandria pascolava. 

 

Completa le definizioni con il nome collettivo adatto: 

orchestra – flotta – arcipelago – mazzo – gregge – sciame 

 

• Un insieme di carte forma un …………….. 

• Un insieme di api è uno ……………. 

• Un insieme di pecore forma un ………………… 

• Un insieme di musicisti forma un’………………. 

• Un insieme di isole forma un ……………… 

• Un insieme di navi è una ……………….. 

 


